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Il  professor  Savagnone  è  sempre  in  giro.  Seminari,  dibattiti,  convegni.  Lo  incontriamo  a  Roma 
all’aeroporto di Fiumicino mentre aspetta un volo. Lì, in mezzo alla gente, parliamo di Chiesa. Un 
dialogo pacato e onesto sul futuro della comunità ecclesiale italiana da parte di un intellettuale che 
negli ultimi anni, attraverso i Convegni ecclesiali, ma anche i suoi  libri e articoli per Avvenire, ha 
scandagliato a fondo l’”animus” religioso del nostro paese. 

PalermoVerona. Due città  simbolo di due momenti  importanti  in cui  la Chiesa  italiana si  è 
guardata “dentro”  in un momento di  forti  cambiamenti  ecclesiali,  sociali  e politici.  Ieri, ma 
soprattutto oggi. Che futuro vede per la Chiesa in Italia? 
Nel Convegno ecclesiale di Palermo del 1995 venne lanciata, sotto l’impulso del card. Ruini, l’idea 
del  Progetto  culturale.  Fu  davvero  una  novità.  Sulle  sue  opportunità  e  ambiguità  si  gioca  poi  il 
restante decennio che porta al Convegno di Verona del 2006. La proposta che venne fuori dai lavori 
di Palermo, l’opportunità, esprimeva un forte segnale di rinnovamento: si trattava di dare un’anima 
culturale a una pastorale stanca, abitudinaria, sacramentale e troppo referente con se stessa. Come di 
fatto  quest’idea  poi  si  sia  incarnata  nel  vissuto  delle  persone  è  un’altra  cosa,  e  questo  per  me 
rappresenta  l’ambiguità.  Il  Progetto  culturale  ha  fatto  fatica  negli  anni  a  venire  a  essere  recepito 
dalle comunità cristiane come pungolo e stimolo per i loro progetti. 

È sempre colpa delle par rocchie? 
La parrocchia è ancor oggi  il maggior nodo critico della Chiesa  italiana, non perché  i parroci non 
lavorino o non si sforzino di fare il  loro dovere, anzi, in tanti casi assistiamo a sacerdoti impegnati 
al  limite  delle  risorse  umane,  ma  l’unico  schema  che  hanno  in  mente  è  l’amministrazione  dei 
sacramenti. Le parrocchie attuali spesso sono solo delle stazioni di servizio a uso e consumo di un 
popolo  distratto  che  viene  ad  attingere  e  a  fare  “il  pieno”  di  sacramenti  senza  fare  una  vita 
comunitaria reale. Invece la parrocchia ha un’opportunità storica: dovrebbe riappropriarsi di quello 
spazio  pubblico  che  le  è  proprio. Oggi  tutti  noi  abitiamo  i  “nonluoghi”,  i  centri  commerciali,  le 
strade a scorrimento veloce,  i  luoghi  ingorgati,  tutto ciò che ci  tiene  lontani,  non ci  fa  incontrare 
realmente e ci rende distratti. Rispetto a questa situazione occorre uno scatto di vitalità, altrimenti in 
parrocchia  ci  si  va  solamente  per  le  comunioni  e  la  cresima,  o  per  rapidi  corsi  prematrimoniali. 
Purtroppo il Progetto culturale, rispetto alle aspettative, è rimasto un po’ lontano dalla vita concreta 
della  gente  perché  la  discussione,  il  dialogo  tra  tutte  le  componenti  della  comunità  cristiana,  è 
venuto  meno.  A  Palermo  si  parlava  di  discernimento  comunitario,  cioè  il  momento  in  cui  la 
comunità si riunisce, non solo nella gestione di se stessa come il caso dei consigli parrocchiali, ma 
in un reciproco ascolto dei vari problemi, pastorali, sociali, culturali del territorio. 

Discernimento? Forse è una parola che già si capisce poco… 
Ma no, caliamola alla portata di  tutti. Senza voler cadere  in un  fatuo assemblearismo, senza voler 
eliminare differenze gerarchiche e ruoli, perché il parroco rimane sempre il parroco e il vescovo è 
sempre la guida della comunità cristiana, per discernimento comunitario intendiamo il momento in 
cui  si  supera  il diktat o  la  soggezione che viene dall’”alto”,  come nello  stesso tempo  si  supera  lo 
scomposto  assemblearismo  che  proviene  “dal  basso”  e  ci  si  trova  a  confrontarsi  senza  barriere 
precostituite  e  senza  che  chi  dissenta  venga  guardato  come  l’eretico  di  turno.  Nella  logica  del 
discernimento comunitario non si deve arrivare a decidere la verità per una votazione assembleare 
ma nemmeno si deve partire dall’idea che i problemi non si discutono. In questo senso il Progetto 
culturale è rimasto un progetto verticistico dove si è evidenziata la tendenza molto forte della Cei a



pensarlo come gestione politica dell’unità dei cattolici. Visto che la Dc non c’era più, si è cercata la 
mediazione  con  la  politica  a  scapito  della  dimensione  culturale  che  invece  avrebbe  richiesto 
pluralismo, discussione aperta e franca con l’intero popolo di Dio. Questo ha depotenziato, in parte, 
il  Progetto  culturale  e  nello  stesso  tempo  anche  la  possibilità  del  mondo  cattolico  di  esprimere 
un’opinione  autonomamente,  avendo  il  mondo  politico  scelto  come  unico  interlocutore  la 
presidenza della Cei. 

A Verona si è fatto uno sforzo in questo senso. Gli ambiti per esempio. 
L’idea  di  dividere  gli  ambiti  a  Verona,  non  più  secondo  la  vecchia  tripartizione  battesimale, 
profetico  e  regale,  ma  secondo  gli  ambiti  reali  della  vita  della  gente,  è  stata  un’intuizione  che 
dobbiamo  apprezzare.  Il  lavoro,  la  festa,  l’affettività…  ma  anche  qui  ho  l’impressione  di  un 
fallimento nel modo di tradurre tutto ciò. Verona non sta lasciando quasi traccia. E il ritardo della 
pastorale rispetto al mondo che sta cambiando è sotto i nostri occhi. L’Europa si sta scristianizzando 
e anche  l’Italia non può illudersi di  tenere a  lungo se non riesce a  inventarsi un rinnovamento nel 
modo di tradurre il vangelo nella società di oggi. 

C’è il rischio, come qualche commentatore dice, di chiese vuote e piazze piene? 
Sono preoccupatissimo di questo  scollamento che si  tocca con mano. Ci  si  illude,  talvolta,  che  le 
piazze  piene  risolvano  il  problema  e  che,  in  qualche  modo,  lo  si  “bypassi”  ricorrendo  alla 
mobilitazione. Certo, i movimenti ecclesiali in questo senso sono preziosi, ma mi chiedo fino a che 
punto questa mobilitazione corrisponde a una crescita della maturità laicale. 

Il Concilio vaticano II parlava di laici adulti. 
Oggi la Chiesa italiana è più clericale di trentaquarant’anni fa. Del Concilio non se ne parla più. In 
quante parrocchie si fanno dei corsi per far conoscere i documenti conciliari? 

Uno dei temi emergenti dei prossimi anni è “l’urgenza educativa”. 
L’emergenza educativa è uno dei temi centrali con cui la Chiesa italiana dovrà confrontarsi. Da cosa 
nasce?  Da  una  distruzione  di  un  tessuto  di  valori  che  permettevano  di  educare.  Oggi  gli  stessi 
educatori non hanno più niente da dire, il vero problema sono gli educatori non i ragazzi, il vuoto è 
da parte degli adulti che  fanno fatica a orizzontarsi  intorno alla crisi valoriale  in atto. Guardate le 
omelie domenicali, spesso lontane dai problemi reali del popolo di Dio… 

…forse anche qui bisognerebbe insistere su una formazione dei presbiteri … 
Esatto. I seminari sono rimasti ancorati a modelli educativi vecchi e l’attenzione affettiva, sessuale, 
psicologica  non  si  è  mai  integrata  armoniosamente  con  l’unicità  della  persona.  Tutti  questi  preti 
pedofili  da  dove  nascono  fuori? Non  è  un  problema  che  si  acquisisce  a  quarant’anni. Come mai 
nessuno  se  ne  è  mai  accorto?  Bisogna  ripartire  dalla  direzione  spirituale,  quella  che  certi  preti 
sapevano  fare  così  bene  o  nel  segreto  del  confessionale  o  nel  cammino  individuale.  Abbiamo 
pensato, sbagliando, che i raduni di massa supplissero a quest’esigenza della persona umana. Vado 
anche oltre: penso alla direzione spirituale fatta anche da laici. 

Chi la dovrebbe fare: i movimenti, le associazioni? 
I movimenti e  le associazioni nascono da un vuoto di pastorale che hanno vissuto le parrocchie e 
bisogna  essere  grati  che  ci  siano.  Il  problema  è  trovare  un  loro  equilibrio,  affinché  le  singole 
vocazioni  dei  movimenti  e  associazioni  ecclesiali  siano  una  risorsa  e  non  un  conflitto  perenne, 
anche  tra  di  loro.  Il  movimento  come  tale  deve  innanzitutto  formare  le  coscienze  e  deve  essere 
capace di dare luogo a un laico consapevole e responsabile. Non sono favorevole a movimenti che 
svolgano direttamente un  ruolo politico, bensì penso che un  laico credente possa essere aiutato a 
formarsi  sulla  dottrina  sociale  della  Chiesa,  sulla  fedeltà  al  vangelo  e  poi  a  mettere  a  frutto,  in 
proprio,  le sue conoscenze nel campo politico. Lo dice chiaramente il Concilio con la Gaudium et



spes.  Il  laico  cristiano  deve  essere  consapevole  nelle  sue  scelte  politiche  in  piena  fedeltà  al 
magistero  e  al  vangelo  e,  anzi,  la  fedeltà  alla  Chiesa  esige  l’autonomia  del  laicato.  È  molto 
preoccupante che negli ultimi anni i laici non siano stati considerati né dalla comunità ecclesiale nel 
suo complesso né dal mondo “noncredente”. 

I laici accusano un po’ di timidezza. Ma agli osservatori sembra che anche la ricerca teologica 
mostri un po’ di empasse. 
Anche le punte della ricerca sono estremamente deboli in questo momento, forse perché c’è un po’ 
di scoraggiamento. L’idea è che l’opinione pubblica nella Chiesa c’è ma è come se non riuscisse ad 
affiorare. Sembra che  la Chiesa  si  concentri  solo  su alcune cose,  sicuramente  importanti  come  la 
difesa  e  il  rispetto  della  vita  umana  dal  concepimento  fino  alla  morte,  ma  qualche  volta 
apprezzeremmo anche interventi di testimonianza, rivoluzionari come è il messaggio del vangelo e 
che piace di più alle giovani generazioni. Per esempio, nessuno dice con chiarezza che alla radice di 
molti mali  di  oggi,  tra  i  quali  la  crisi  valoriale,  c’è  stata  la  nascita  della  televisione  commerciale 
inaugurata  da  un  leader  politico  che  conosciamo  bene.  Mi  domando  come  mai  ogni  tanto 
dimentichiamo  di  appassionarci  a  queste  cause,  a  questi  dubbi.  Ecco,  se  recuperassimo  questa 
dimensione della testimonianza, non sarebbe un male nell’attuale contesto storico. 

Tre aggettivi per definire la Chiesa del futuro. 
Rivoluzionaria,  perché  il  vangelo  è  rivoluzionario.  Contemplativa,  perché  bisogna  recuperare  il 
tempo  dell’interiorità,  della  contemplazione  in  una  società  organizzata  e  tecnica  come  quella  di 
oggi.  Infine  solidale,  ma  questa  è  una  speranza  che  già  oggi  è  realtà.  La  Chiesa  solidale,  la 
conosciamo tutti e la amiamo ogni giorno per le strade del mondo.


